

El pasado 22 de junio, el Consejo Nacional Electoral (CNE) efectuó la tan solicitada convocatoria para las elecciones parlamentarias fijadas para el domingo 6 de diciembre de 2015 y anunció el correspondiente cronograma. En dicho anuncio el CNE reiteró la invitación formal a la Unión de Naciones Suramericanas (

costaron la vida a ninguno de los protestantes y culminaron tras el anuncio de la fecha de los comicios.

En el mes de junio el país recibió la visita de diversas personalidades del mundo político internacional en favor del fortalecimiento de la democracia en Venezuela. El expresidente del gobierno español Felipe González y

su visita a Ceballos, Monseñor Padrón señaló que el dirigente había manifestado dolencias en su riñón derecho, asimismo hizo un llamado al gobierno para que “no sea sordo” y escuche el clamor del pueblo ([Ver Nota](#)). El día 11 de junio, tras concluir la huelga de hambre que protagonizó desde el pasado 22 de mayo, el ex alcalde de San Cristóbal Daniel Ceballos fue trasladado desde Guárico hasta la sede del Servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (SEBIN) en el Helicoide, Caracas. Su esposa, Patricia de Ceballos agradeció las gestiones de la ministra de Servicios Penitenciarios, Iris Varela, y a Monseñor Diego Padrón, por sus gestiones para concretar el traslado de Ceballos hasta Caracas. ([Ver Nota](#)).

Finalmente el capítulo de las huelgas de hambre vio su fin el 23 de junio, un día después del anuncio que hiciera el CNE de la fecha de las elecciones parlamentarias, y tras la liberación, esa madrugada, de dos de los estudiantes apresados en el SEBIN, gracias a las gestiones adelantadas por la Defensoría del Pueblo en el caso de los estudiantes mantenidos en prisión por las protestas del año 2014². Tras su anuncio de levantamiento de la huelga de hambre, Leopoldo Lopez manifestó la redefinición de las acciones para mantener la presión ante el organismo electoral para lograr el resto de los objetivos planteados como son, observación internacional amplia y transparente en las elecciones parlamentarias y la liberación definitiva de los presos políticos ([Ver Nota](#)).

juicio del tribunal, esta acción "vulneraría la Ley de Abogados y la certificación de título profesional que exige la Carta Magna para ejercer dicha profesión en nuestro país"

afectos al oficialismo quienes obstaculizaron el trayecto del vehículo que los transportaba hacia Caracas.⁴

Voceros de la oposición especularon que tanto las medidas de cierre de vías, como las manifestaciones y el asedio al que fueron sometido los senadores habían sido ocasionados por el gobierno nacional para evitar que constataran la realidad venezolana (Ver nota). El gobierno brasileño, a través de una nota oficial, lamentó los incidentes ocurridos durante una visita de senadores de ese país a Venezuela calificando como "inaceptables los actos hostiles contra parlamentarios brasileños", sin embargo en la misma nota el gobierno alertó que las pretensiones de dichos senadores podían ser vista

llevaran a cabo en un "ambiente de pluralidad y libertad". Finalmente expresaron que, tras la serie de reuniones, encontraron coincidencia en todos los grupos entrevistados en su objetivo de lograr "el fin de la violencia". Manifestaron su intención de llevar un

El 24 de junio la MUD, convocó una conferencia de prensa donde Jesús “Chúo” Torrealba, acompañado con los jefes de los partidos miembros de la coalición presentaron la lista de candidatos seleccionados por consenso, para las elecciones parlamentarias del seis de diciembre. La MUD había prometido anunciar los candidatos a las parlamentarias, seguido de la celebración de sus elecciones primarias en actos públicos en cada entidad correspondiente ([Ver Nota](#))⁹.

La lista de candidatos que dio a conocer la MUD incluyó a los candidatos elegidos en las primarias opositoras, así como a los candidatos escogidos por consenso entre los diferentes partidos de la coalición¹⁰ ([Ver Nota](#)). De acuerdo a lo expresado por Torrealba, la MUD logró “una verdadera alianza perfecta”. Sin embargo, en la lista que presentó Torrealba, faltó anunciar más de unos 60 de los candidatos (se publicaron 106 de los 167 candidatos), incluyendo los candidatos correspondientes al estado Zulia ([Ver Nota](#)).

El “acuerdo perfecto” anunciado por la MUD para la selección de los candidatos sufrió un fuerte revés pocas horas después de su publicación tras darse a conocer la aprobación de una resolución por parte del ente electoral en la que se garantiza el derecho de participación política paritaria de los dos géneros para las elecciones a la Asamblea Nacional¹¹. La presidenta del CNE, Tibisay Lucena, explicó durante un encuentro con mujeres activistas políticas¹², que esta resolución buscaba “hacer justicia para la participación política de la mujer” y que seguía el mismo camino que anteriores resoluciones como la de 2008¹³ en la que, de acuerdo a cifras presentadas por el propio

y que debían estar “preparados para todos los obstáculos” al tiempo que señalaron que la MUD afinaría una fórmula que unificaría los cambios en sus lista de postulados (Ver [Nota](#) y [Audio](#)).

La presidenta del CNE manifestó posteriormente que entre abril y mayo le había informado a la MUD sobre esta decisión por lo que estaban a tiempo de tomar las previsiones ([Ver Nota](#)). Por el parte del gobierno venezolano el presidente Maduro manifestó el apoyo de las “fuerzas patrióticos y revolucionarias” a la decisión del CNE, decisión que caracterizó como “histórica” ([Ver Nota](#)). El diputado en la Asamblea Nacional Earle Herrera destacó que desde oficialismo no había problema con la

postularía el partido para las primarias del PSUV que se realizarían el 28 de junio de

garantizar la igualdad de condiciones entre los candidatos, durante la campaña, el PSUV utilizó fondos propios para imprimir y publicar los afiches de todos los candidatos en el mismo estilo y formato. Igualmente, el partido informó que cada candidato contaría con una cuña de radio y televisión que tendría el mismo formato para todos los candidatos ([Ver Nota](#))²⁰. Dirigentes del partido insistieron en que el financiamiento propio para la campaña tiene la finalidad de que los candidatos a las primarias “no dependan de algún contratista que después les exija un tipo de conducta que no sea el interés de nuestro pueblo” (Ver [Nota](#)). De esta forma, todo el proceso de la campaña fue centralizado y dirigido por la dirección nacional del PSUV.

Diosdado Cabello,

Durante la jornada electoral, los dirigentes del PSUV ofrecieron declaraciones para estimular la participación de los votantes. Luego de realizar su votación, el presidente Maduro indicó que el gobierno tendría “acceso al listado de personas que votaron”. Textualmente señaló que “Nosotros sí vamos a ejercer nuestro derecho. Está quedando... el Registro Electoral de todos los que participan en este proceso” (Ver [Video](#)). Esta declaración, transmitida en vivo por los canales públicos y privados, fue entendida como una presión a los votantes y generó inquietud entre los ciudadanos sobre el secreto del voto. ²³

En la madrugada del martes 29 de junio, Diosdado Cabello dio a conocer los resultados de la elección²⁴. Cabello expresó su satisfacción por la participación de la población que alcanzó un total de 3.162.400 personas²⁵. Explicó que en las circunscripciones en donde la oposición realizó primarias el chavismo tuvo más del doble de participación. Dio como ejemplo el estado Carabobo, en donde se eligen 10 diputados, y señaló que si el resultado fuera en base de la participación de las primarias de los dos polos políticos, el Chavismo obtendría 8 diputados mientras que la oposición solo 2. Finalmente, Cabello se disculpó ante los votantes debido a los pocos centros de votación que fueron activados durante el día de votación²⁶. (Ver [Nota](#))

En lo que respecta al cumplimiento de la resolución del CNE sobre la paridad de género, de los 95 candidatos anunciados en las primarias oficialistas, solo 29 son mujeres, es decir un 30 por ciento del total de las candidaturas²⁷(Ver [Nota](#)). En los acuerdos que llevará a cabo el PSUV con los partidos del Gran Polo Patriótico para definir las candidaturas restantes, la mayoría debería corresponder a mujeres (al menos 38 de las 69 candidaturas restantes), para cumplir con las 67 candidaturas requeridas. (40 por ciento del total)

Si bien el PSUV realizó elecciones primarias en las 87 circunscripciones del país, en el proceso primario sólo se escogieron

conformación de los postulados del PSUV no habría repartición por cuotas, sino que se revisarían las ventajas de cada caso particular, descartó la posibilidad de excluir a algún candidato electo en las primarias para incluir a uno de la coalición. No obstante el propio Cabello dejó abierta la posibilidad de que en algunos de los partidos aliados se les pudieran ofrecer solamente los cargos de suplentes.³²

Diosdado Cabello en su carácter de primer vicepresidente del PSUV, declaró que el PSUV había "cumplido con el pueblo", al tiempo que calificó la participación de "histórica". Al referirse a los resultados Cabello expresó que al comparar los votos obtenidos por el PSUV con los obtenidos por la MUD en los 33 circuitos donde la coalición opositora hizo sus elecciones primarias, el oficialismo habría logrado 40 por ciento más de electores. Haciendo referencia a casos específicos Cabello dijo "Si hacemos las elecciones ahora, con estos resultados, en Carabobo obtendríamos 8 diputados, mientras la derecha dos. En Anzoátegui de 8 obtendríamos 7 mientras la MUD uno" ([Ver Nota](#)). En la misma línea de análisis, el jefe del comando de Campaña del PSUV, Jorge Rodríguez afirmó que "En los 33 circuitos donde ellos (los partidos de oposición) acumularon 543 mil 723 votos nosotros acumulamos un millón 287 mil 743 votos...eso quiere decir 70,3 por ciento versus 29,7 por ciento es decir 744 mil votos de diferencia" ([Ver Nota](#)).

Las elecciones primarias del PSUV para la selección de los candidatos a diputados de la Asamblea Nacional fueron acompañadas por 21 actores políticos internacionales provenientes de diferentes países de América y Europa ([Ver Nota](#)). Una vez completado el proceso electoral, los acompañantes ofrecieron una rueda de prensa donde manifestaron que el proceso electoral fue "limpio", "abierto" y "respetuoso" ([Ver Nota](#)).

Por parte de la oposición venezolana, el secretario ejecutivo de la MUD, Jesús Torrealba calificó los comicios del PSUV como "fracasadas elecciones de la cúpula gobernadora" y señaló que hubo una realidad "melancólica" durante dichas elecciones, debido a lo que denominó poca participación de la gente. Indicó que la maquinaria del PSUV tuvo un despliegue inferior al de otras ocasiones e hizo referencia al número de votos y votantes, afirmando que el número ofrecido por Cabello (3.162.400) se refería a votos y no a votantes. Al respecto, el dirigente opositor manifestó que probablemente el número de votantes anunciado por Diosdado Cabello era inferior al obtenido por ese partido durante las primarias de 2010 ([Escuchar Audio](#))³³.

Por su parte, el gobernador de Miranda, Henrique Capriles declaró que en las primarias del PSUV hubo “escasez de gente” y cuestionó las cifras que ha dado el partido (Ver [Video](#)). Otros dirigentes de la oposición dijeron que fue un “proceso nulo”, denunciando que el gobierno obligó a los funcionarios públicos a votar y que el PSUV utilizó recursos del Estado para la movilización de su gente ([Ver Nota](#)).

